

SwissSkills des maréchaux-ferrants

Jeremy Zuber remporte l'or

Les maréchaux-ferrants ont élu leur nouveau champion suisse des apprentis 2019. La compétition s'est déroulée dans le cadre des SwissSkills, les 13 et 14 avril 2019 à l'OFFA de Saint-Gall. La médaille d'or a été décernée à Jeremy Zuber, de Monsmier (entreprise formatrice : Haras national suisse, Avenches).

Pour obtenir le titre si convoité de champion suisse, 29 jeunes maréchaux-ferrants ambitieux ont donné le meilleur d'eux-mêmes devant un public très intéressé. Jeremy Zuber a remporté la compétition, suivi de Daniel Oetiker, de Siggenthal Station (entreprise formatrice : Silvan Erne, Lengnau), et Maximilian Pressnig (entreprise formatrice : Bühler Schmiede AG, Abtwil).

Les championnats des métiers

Les candidats ont dû s'affronter dans quatre épreuves durant les deux jours de compétition. Les participants ont d'abord dû réaliser un fer forgé, un fer antérieur en 30/10 avec masselotte pour un embout à pince de grande taille, ainsi qu'un fer postérieur à branche latérale couverte et garnie avec embout à pince. La deuxième épreuve consistait à forger deux fers postérieurs à étampures. Il fallait travailler les embouts avec un bop-punch et battre un fer sur un modèle de sabot. Le deuxième jour de la compétition, lors de l'épreuve « œil d'aigle » (Eagle Eye), les candidats avaient dix secondes pour mémoriser un sabot de cheval afin de réaliser juste après, de mémoire, un fer à cheval le plus adéquat possible. Et tout cela en 20 minutes à peine. Pour la quatrième et dernière épreuve, « Surprise », il fallait forger deux fers à cheval sans préparation en 60 minutes. Il s'agissait ici de réaliser un fer antérieur avec étampures et pinçon bob-punch et un fer postérieur avec feuillure et pince large. La difficulté consistait à reproduire avec précision les dimensions du modèle et ses particularités.

Christian Krieg, responsable de projet Farriertec Suisse, partage avec nous sa vision du concours : « C'est un bonheur de voir un panel de participants aussi large et de noter le vif intérêt pour la compétition. Les participants ont fait preuve d'une grande implication ». Et d'ajouter : « Les échanges de qualité avec les nombreux spectateurs sont également très positifs à mes yeux. »

Les deux juges, Joël Spycher, formateur au Centre de compétences du service vétérinaire et des animaux de l'armée, et David Barras, formateur au Haras national suisse d'Avenches, font également partie de l'équipe expérimentée. Ils veillent à ce que l'évaluation de tous les fers soit assurée selon la même échelle de notation. « Dans la partie centrale en particulier, les différences sont minimes, tout se joue sur de petits détails », précise Joël Spycher. Également présent sur place, Daniel Gebhard enseigne la théorie aux apprentis romands et les encourage à participer à la manifestation. « La compétition constitue toujours une très bonne préparation à la procédure de qualification. Les apprentis apprennent par exemple également à gérer le stress, ce qui leur sert ensuite pour l'examen. »

SwissSkills à l'OFFA

L'OFFA, qui hébergeait le 36^e salon du cheval, a offert une fois de plus un cadre idéal pour les SwissSkills des maréchaux-ferrants. L'événement a nécessité beaucoup de matériel et dix postes de travail. Il doit aussi sa réussite à Philipp Bühler et à sa famille ainsi qu'au Centre de compétences du service vétérinaire et des animaux de l'armée, qui ont participé au transport et à la mise à disposition du matériel. Outre les souvenirs de cette compétition couronnée de succès qui resteront gravés dans leur mémoire, les participants ont apprécié les nombreux cadeaux offerts par les sponsors. Chose réjouissante, les trois fournisseurs de fers actifs en Suisse ont contribué au sponsoring de cette compétition. Grâce aux prix en nature, le travail peut continuer avec succès. ■

Texte et images: Sarah Brandenberger

Siegerporträt: Jeremy Zuber

Geburtsdatum: 13.07.1998

Kanton: BE

Lehrbetrieb: Schweizer Nationalgestüt, Avenches

Nachdem Jeremy Zuber die Teilnahme an den SwissSkills 2018 in Bern aus gesundheitlichen Gründen absagen musste, schaffte er es jetzt dank Fleiss und Training direkt auf das Podest. «Ich fühle mich gerade sehr zufrieden, bin aber auch überrascht. Mit dem Sieg hätte ich nicht gerechnet. Mit 30 Punkten Unterschied war das Resultat auch relativ knapp. Ich habe eine Riesenfreude. Zukünftigen Lernenden kann ich mit auf den Weg geben, schon ab dem ersten Lehrjahr mit Üben und Schmieden zu beginnen. Am Beruf schätze ich, dass er sehr abwechslungsreich ist, zudem arbeite ich gerne mit Tieren.»

Portrait du gagnant: Jeremy Zuber

Date de naissance: 13.07.1998

Canton: BE

Entreprise formatrice: Haras national suisse, Avenches

«Je suis à la fois très heureux et surpris. Je n'aurais jamais pensé gagner. Avec 30 points d'écart, le résultat était assez serré. C'est pour moi un grand bonheur. Je ne peux que conseiller aux futurs apprentis de s'exercer et de forger dès la première année d'apprentissage. J'apprécie la grande diversité qui caractérise ce métier et j'aime travailler avec les animaux.»

Après avoir manqué les SwissSkills 2018 à Berne, Jeremy Zuber est parvenu à monter directement sur le podium grâce à son ardeur à l'entraînement. Il avait dû renoncer à l'édition 2018 pour des raisons de santé.





Daniel Oetiker (Silber), Jeremy Zuber (Gold) und Maximilian Pressnig (Bronze)

SwissSkills der Hufschmiede

Jeremy Zuber gewinnt Gold

Die Hufschmiede kürten ihren neuen Schweizer Meister der Lernenden 2019. Ausgetragen wurde der Wettbewerb im Rahmen der SwissSkills am 13. und 14. April 2019 an der OFFA in St. Gallen.

Die Goldmedaille holte Jeremy Zuber aus Müntschemier (Lehrbetrieb: Haras National Suisse, Avenches).

Im Kampf um den begehrten Schweizer Meistertitel zeigten 29 junge ambitionierte Hufschmiede unter viel Publikumsbeachtung vollen Einsatz. Den Wettkampf für sich entscheiden konnte Jeremy Zuber, Silber geht an Daniel Oetiker aus Siggenthal Station (Lehrbetrieb: Silvan Erne, Lengnau) und Maximilian Pressnig (Lehrbetrieb: Bühler Schmiede AG, Abtwil) errang Bronze.

Die Berufsmeisterschaften

Die Kandidaten hatten sich während zwei Tagen in insgesamt vier Prüfungen zu beweisen. Als Erstes stellten sich die Teilnehmer in der Disziplin «geübte Hufeisen» der Aufgabe, ein Vorderhufeisen aus 30/10 mit Masselotte für eine grosse Zehenkappe sowie ein hinteres Wandgängerhufeisen mit Zehenkappe zu schmieden. In der zweiten Prüfung stand das Schmieden eines Paars hinterer Stempelhufeisen auf dem Programm. Die Kappen galt es mit einem Bob-Punch zu bearbeiten und ein Eisen auf ein Hufpräparat zu beschlagen.

Am zweiten Wettkampftag hatten die Kandidaten beim «Adlerauge» (Eagle Eye) zehn Sekunden Zeit, sich einen Pferdehuf einzuprägen, um gleich darauf ein möglichst passgenaues Hufeisen aus dem Gedächtnis anzufertigen. Und das alles in äussert knappen 20 Minuten. Bei der vierten und letzten Prüfung galt es in der Disziplin «Surprise» zwei Hufeisen ohne Vorbereitung innerhalb von 60 Minuten zu schmieden. Hier war es ein Vordereisen mit Stempellochung und Bob-Punch-Kappe sowie ein Hintereisen mit Falz und breiter Zehe. Die Schwierigkeit bestand hier darin, die Masse der Musterhufeisen und deren Besonderheiten genau zu treffen.

Zum Wettkampf sagt Christian Krieg, Projektleiter Farriertec Suisse: «Es ist erfreulich, dass das Teilnehmerfeld jeweils so gross ist und der Wettbewerb auf reges Interesse stösst. Die Teilnehmenden sind mit grossem Engagement mit dabei», und meint weiter: «Als sehr positiv empfinde ich ebenfalls die guten Gespräche mit den zahlreichen Zuschauern.» Zum eingespielten Team gehören auch

die beiden Richter Joël Spycher, Ausbildner am Kompetenzzentrum Veterinärdienst und Armeetiere, und David Barras, Ausbildner am Schweizer Nationalgestüt in Avenches. Siestellten sicher, dass die Eisen konsequent mit dem gleichen Massstab bewertet wurden. «Gerade im Mittelfeld sind die Unterschiede sehr klein, hier kommt es auf kleine Details an», so Joël Spycher.

Ebenfalls mit vor Ort ist Daniel Gebhard, der die Lernenden in der Romandie in der Theorie ausbildet und sie zur Teilnahme motiviert. «Der Wettkampf ist immer eine sehr gute Vorbereitung auf das Qualifikationsverfahren. Die Lernenden lernen beispielsweise auch mit Stress umzugehen, was ihnen dann an der Prüfung zugutekommt.»

SwissSkills an der OFFA

Die OFFA mit ihrer 36. Pferdemesse bot einmal mehr den idealen Rahmen für die SwissSkills der Hufschmiede. Der materialintensive Anlass mit zehn Arbeitsplätzen verdankt sein Gelingen abermals auch Philipp Bühler und seiner Familie sowie dem Kompetenzzentrum Veterinärdienst und Armeetiere, die sich beim Transport und dem Bereitstellen von Material engagierten. Zudem erfreuten sich die Teilnehmer neben der bleibenden Erinnerung an einen gelungenen Wettkampf an zahlreichen Sponsoren geschenken. Erfreulicherweise engagierten sich alle drei in der Schweiz tätigen Hufeisenlieferanten am Sponsoring dieses Wettkampfes. Mit Naturalpreisen kann die Arbeit nun erfolgreich weitergehen.

Text und Bilder: Sarah Brandenberger